



УКРАЇНА-2050
UKRAINE-2050

Informe №3 de la Misión Internacional Permanente de Monitoreo de Medios sobre la desinformación respecto de Ucrania y la diáspora ucraniana para el período del 24 de febrero de 2022 al 24 de febrero de 2023

La desinformación es parte del arsenal de armas de Rusia en su guerra genocida contra Ucrania y la agresión híbrida contra Occidente.

El Kremlin utiliza una poderosa máquina de desinformación que se propaga a través de una amplia red de recursos de propaganda, intentando activamente justificar su guerra total contra Ucrania, desacreditarla como país, a su gobierno, su ejército y pueblo, y al mismo tiempo debilitar el apoyo externo.

En vista de ello, Ucrania y su poderosa diáspora de 20 millones, deben hacer todo lo posible para contrarrestar la desinformación y garantizar que la comunidad internacional forme sus opiniones y adopte sus decisiones en lo relacionado con Ucrania y la diáspora sobre la base de información precisa.

Para colaborar en el logro de estos objetivos, el 25 de enero de 2021, la ONG "Ucrania-2050" organizó la Misión Internacional Permanente de Monitoreo de los Medios sobre Desinformación respecto de Ucrania y la diáspora ucraniana, la que:

- 1) monitorea los medios de comunicación, las redes sociales y otros recursos de información en diversos países del mundo en busca de desinformación sobre Ucrania y su diáspora;
- 2) analiza los resultados de este seguimiento;
- 3) toma medidas para ayudar a contrarrestar dicha desinformación.

Nuestra Misión cuenta con 168 miembros de 56 países, quienes monitorean los medios de forma voluntaria en 42 idiomas del mundo desde el 4 de junio de 2021.

Dado que nuestra Misión desea sensibilizar al público en general y crear conciencia sobre la desinformación, llevamos a cabo tres capacitaciones en línea sobre desinformación: en ucraniano el [27 de marzo](#) y el [30 de octubre de 2021](#) y en inglés el [15 de mayo de 2021](#). Estas capacitaciones en línea se grabaron y se pueden ver en el canal de *YouTube* de la ONG "Ucrania-2050".

El primer Informe de nuestra Misión se presentó oficialmente el 31 de agosto de 2021 y abarcó el período comprendido entre el 4 de junio de 2021, fecha del comienzo de la actividad de la Misión, y el 24 de agosto de 2021 - al cumplirse el 30 aniversario de la renovada independencia de Ucrania.

El segundo informe de la Misión fue presentado oficialmente el 24 de agosto de 2022, cubría el período del 24 de agosto de 2021 hasta el comienzo de la guerra generalizada de Rusia contra Ucrania, el 24 de febrero de 2022.

El informe de hoy cubre el período desde el 24 de febrero de 2022, desde el comienzo de la guerra a gran escala de Rusia contra Ucrania, hasta el 24 de febrero de 2023.

Este informe pone en evidencia la base de información que fue creando la propaganda rusa antes de la guerra a gran escala de Rusia contra Ucrania.

El Informe enumera una lista de las narrativas de desinformación rusas, las que se clasificaron en metanarrativas para facilitar una mejor comprensión del panorama general de la guerra de información de Rusia contra Ucrania.

Se presentan siete metanarrativas de desinformación, detallando su propósito y el listado de relatos que complementan a su vez cada una de ellas:

I) “La OTAN, encabezada por los EE. UU. y con el apoyo de Occidente, es el agresor que inició la guerra contra Rusia en Ucrania” – una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a trasladar la responsabilidad sobre la guerra en Ucrania a los EE. UU. y la OTAN, además de desacreditar a Occidente y romper su unidad.

En el marco de esta meta narrativa se documentaron los siguientes relatos:

1. Occidente, estando bajo el control de las corporaciones transnacionales, busca destruir a Rusia, su lengua y su cultura;
2. EE. UU. instaló y apoya un régimen títere neonazi en Kyiv, comenzando con el golpe de estado organizado por EE. UU. en Ucrania en 2014;
3. Desde 2014, EE. UU. y la OTAN se han estado preparando para una agresión militar contra Rusia, aprovechándose de Ucrania;
4. Con el apoyo de los EE. UU., el desarrollo de armas biológicas y químicas a utilizar contra Rusia se llevó a cabo en una red de laboratorios secretos en el territorio de Ucrania;
5. Los EE. UU. y la OTAN convirtieron el conflicto civil en Ucrania en una guerra a gran escala de Occidente contra Rusia;
6. EE. UU. y la OTAN son los responsables del desencadenamiento de la guerra en Ucrania;
7. Rusia en realidad está luchando contra la OTAN en Ucrania ya que, Ucrania, está ocupada por la OTAN;
8. Los EE. UU. y la OTAN no están interesados en establecer la paz en Ucrania;
9. Polonia tiene la intención de ocupar las regiones occidentales de Ucrania;
10. Las sanciones occidentales contra Rusia son ilegítimas y la confiscación de activos rusos por parte de Occidente es un robo;
11. Occidente se entrega al nazismo al apoyar a Ucrania;
12. La UE depende políticamente de los EE. UU. y no puede actuar de forma independiente, en particular con respecto a Ucrania;
13. EE. UU. busca destruir las relaciones de la UE con Rusia para debilitar la seguridad energética y el bienestar económico de la UE;
14. EE. UU. puede haber utilizado un arma geofísica secreta que causó los terremotos en Turquía;
15. Rusia puede usar armas nucleares en la guerra de Ucrania porque es una guerra por su supervivencia.

II) “Ucrania es un estado neonazi, agresivo y artificial”: una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a desacreditar a Ucrania, deshumanizar a su gobierno, ejército y población, negar el derecho de Ucrania a existir, y por lo tanto, justificar la invasión de Ucrania por parte de Rusia.

En el marco de esta meta narrativa se documentaron los siguientes relatos:

1. Ucrania está gobernada por nazis;
2. Las Fuerzas Armadas de Ucrania son un ejército de nazis y fascistas;
3. La mayoría de la población de Ucrania es víctima de la propaganda nazi ucraniana;
4. Ucrania necesita “des nazificación”;
5. Ucrania cometió un genocidio contra los residentes de Donbas, particularmente al bombardear Donbas durante 8 años;
6. Durante años, Occidente ha estado “introduciendo” armas en Ucrania, razón por la cual necesita una “desmilitarización”;

7. Ucrania planeaba atacar Bielorrusia en febrero de 2022;
8. Ucrania estaba planeando una operación ofensiva en Crimea y Donbas en marzo de 2022;
9. Ucrania intentaba construir armas nucleares y estaba desarrollando armas químicas y biológicas;
10. La “operación militar especial” de Rusia fue una medida necesaria de autodefensa contra una agresión ucraniana planificada;
11. Ucrania es un estado artificial creado por Lenin;
12. El idioma ucraniano es un dialecto ruso polonizado;
13. Ucrania no tiene derechos históricos sobre la región del Mar Negro septentrional (las Oblast de Dnipropetrovsk, Zaporiyia, Mykolaiv, la mayor parte de Jersón, Kirovohrad, Odesa, Donetsk y la península de Crimea);
14. Rusia no está ocupando el estado independiente de Ucrania, sino que está liberando territorios históricamente rusos del régimen neonazi de Kyiv.

III) "Occidente está cometiendo un error al proporcionar armas y ayuda a Ucrania, así como al imponer sanciones contra Rusia": una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a socavar la confianza de Occidente en Ucrania, intimidando con sus pronósticos negativos los resultados de dicha política, y lograr así la interrupción del suministro de ayuda militar y de otro tipo a Ucrania.

En el marco de esta meta narrativa se documentaron los siguientes relatos:

1. Hay una guerra civil en Ucrania que está siendo librada por dos bandos del pueblo ruso;
2. Con Occidente proporcionando armas a Ucrania, la guerra se está prolongando, y el resultado es un mayor número de víctimas entre la población civil y más migrantes de Ucrania a la UE;
3. Ucrania revende armas obtenidas de la ayuda militar brindada por Occidente;
4. La ayuda militar proporcionada a Ucrania por Occidente es utilizada por las Fuerzas Armadas de Ucrania para matar a la población civil de Donbas;
5. Los países occidentales ya no quieren ni pueden ayudar a los ucranianos desplazados;
6. Las sanciones contra Rusia dañan más a Occidente que a Rusia.

IV) “Ucrania comete crímenes de guerra y actos de terrorismo contra su propia población, y organiza manifestaciones masivas de víctimas de la población civil para culpar a Rusia”: una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a culpar a Ucrania por los crímenes de guerra y los ataques terroristas perpetrados por parte de Rusia, y además desacreditar así las pruebas contra ella y negar su participación.

En el marco de esta meta narrativa se documentaron los siguientes relatos:

1. El ejército ucraniano bombardea sistemáticamente la planta de energía nuclear de Zaporiyia, lo que genera el peligro de un desastre nuclear;
2. Ucrania utiliza las plantas de energía nuclear como almacenes para el depósito de armas y municiones;
3. El Teatro de Drama de Mariupol, donde había un refugio antiaéreo para la población civil, fue volado por el “Azov” ucraniano;
4. Fue un misil ucraniano el que golpeó la estación de tren en Kramatorsk;
5. El ataque con cohetes al centro comercial de Kremenchuk fue una provocación de las Fuerzas Armadas de Ucrania para culpar a Rusia y obtener más armas de Occidente;

6. Ucrania bombardeó el Campo de Prisioneros en Olenivka, controlado por Rusia (región de Donetsk), donde se encontraban los prisioneros de guerra ucranianos, para evitar así la rendición de soldados ucranianos, o según otra versión, para que los prisioneros ucranianos no testificaran sobre los crímenes de guerra de Ucrania;
7. Ucrania inició producciones con actores y maniqués para crear una “imagen” de bajas masivas entre la población civil después de la retirada de los rusos de Kyiv, Járkiv y otras regiones;
8. Un edificio residencial en Dnipro fue alcanzado por un misil perteneciente a las Fuerzas de Defensa Aérea de Ucrania el 14 de enero de 2023;
9. Las medidas a las que Occidente se refiere como el desplazamiento forzado y la “filtración” de la población en los territorios de Ucrania ocupados por Rusia, son en realidad medidas para registrar a los refugiados ucranianos;
10. Los misiles que golpean la infraestructura civil y los edificios residenciales son consecuencia de los intentos fallidos de los sistemas de misiles de defensa aérea ucranianos para derribar los misiles rusos dirigidos exclusivamente a objetivos militares;
11. Las instituciones educativas y culturales, hospitales, monumentos, edificios residenciales y otros objetivos de la infraestructura civil que fueron destruidos por Rusia en Ucrania, se utilizaban para el despliegue del ejército ucraniano o contribuían de otra manera a su accionar;
12. Los cortes de energía para los ucranianos están menos relacionados con los ataques de Rusia a la infraestructura energética que apoya al ejército ucraniano y más con el resultado de la exportación de electricidad de Ucrania a Europa.

V) “Ucrania prohíbe y oprime todo lo ruso”: una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a crear la impresión de opresión en Ucrania hacia la población de habla rusa, a los ciudadanos de Ucrania de dicha ascendencia y también a la lengua y la cultura rusa.

Dentro de esta meta narrativa, se registraron los siguientes relatos:

1. En Ucrania está prohibido relacionarse en idioma ruso;
2. Los libros en ruso fueron prohibidos en Ucrania;
3. Toda la literatura rusa será eliminada de las bibliotecas ucranianas;
4. La población de habla rusa y los ciudadanos de Ucrania de ascendencia rusa son discriminados en Ucrania;
5. El alistamiento militar en Ucrania se está realizando principalmente entre la población de habla rusa y principalmente en las regiones donde ellos habitan.

VI) “Rusia es un estado que interviene humanamente y defiende con fiereza sus intereses”: una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a presentar las acciones de Rusia en Ucrania como legítimas, completamente humanas, y apoyadas por la población ucraniana.

En el marco de esta meta narrativa se documentaron los siguientes relatos:

1. La mayoría de los ucranianos apoyan la “operación especial” rusa y esperan la liberación, excepto un pequeño porcentaje de nacionalistas ucranianos;
2. Rusia ataca solo objetivos militares y nada amenaza a la población civil;
3. Las Fuerzas Armadas de Ucrania son la única amenaza para la central nuclear de Zaporíyia, que está protegida por los rusos;
4. Ucrania convirtió a Mariupol en ruinas, mientras que Rusia restaurará la ciudad;
5. No es Rusia sino Ucrania la que está interrumpiendo la organización de “corredores verdes” para la evacuación de la población y el suministro de ayuda humanitaria;

6. La retirada de Rusia de la isla de Zmiivnyi es un gesto de buena voluntad de Rusia para demostrar su voluntad en la organización de un corredor humanitario para la exportación de cereales ucranianos;
7. La retirada de las fuerzas armadas rusas de la región de Járkiv y Jersón es un gesto de buena voluntad para demostrar la predisposición de los rusos para una resolución diplomática del conflicto;
8. La mayoría de los refugiados ucranianos buscan asilo en Rusia;
9. Rusia no lleva a cabo deportaciones forzadas de la población de Ucrania, las personas son evacuadas voluntariamente;
10. Rusia trata de minimizar las bajas civiles y como consecuencia de ello, la ofensiva rusa se lentifica periódicamente;
11. Los residentes de las regiones de Zaporíyia y Jersón tienen derecho a la libre determinación de conformidad con la Carta de las Naciones Unidas; los referéndums celebrados en estas regiones son legales, la votación se realizó de forma voluntaria y la mayoría de la población de las regiones apoya la unión a Rusia.

VII) "Rusia es el último pilar de la espiritualidad en Europa y un líder capaz de encabezar el movimiento global contra el neocolonialismo occidental" - una meta narrativa de desinformación de la propaganda rusa destinada a presentar el extraordinario papel mesiánico de Rusia.

Dentro de esta meta narrativa, se registraron los siguientes relatos:

1. Rusia lucha contra el neocolonialismo occidental y cuenta con el apoyo de gran parte del mundo;
2. Rusia está salvando al mundo del libertinaje satánico y la ausencia de espiritualidad de Occidente;
3. El régimen ucraniano está destruyendo la ortodoxia al oprimir a la única iglesia canónica: la Iglesia ortodoxa ucraniana del Patriarcado de Moscú;
4. Ucrania necesita la “des satanización” porque ha abandonado los valores ortodoxos y se entrega a numerosas sectas religiosas;
5. Rusia se ve obligada a defender Donbas, Ucrania y el orden geopolítico mundial, que han sido violados por Occidente, con ello Rusia defiende su derecho a existir y preservar los valores morales tradicionales.

La Misión continúa su trabajo monitoreando y analizando la desinformación rusa durante la guerra genocida de Rusia contra Ucrania, cuyos resultados la Misión presentará en el próximo Informe.

Toda la información relevante sobre nuestra Misión está disponible en la sección "*Medios*" del sitio web de la ONG "Ucrania 2050": www.ukraine-2050.org .

23 de mayo de 2023

Eugene Czolij

Jefe de la Misión Internacional Permanente de Monitoreo de Medios sobre la desinformación sobre Ucrania y la diáspora ucraniana

La organización no gubernamental (ONG) "Ukraine-2050" es una entidad sin fines de lucro creada para promover la implementación, en el término de una generación – hasta el año 2050, de una estrategia de desarrollo sostenible para Ucrania, como estado europeo, plenamente independiente, territorialmente íntegro, democrático, reformado y económicamente competitivo.